

Дифференциальные признаки компактный — диффузный являются стержневой оппозицией фонологических систем, указывая на ориентацию тех изменений, которые происходят в безударном положении. Важность этого противопоставления для систем гласных доказывается позицией нейтрализации по степени подъема.

В безударном положении противопоставление диффузность — компактность становится симетрично бинарным.

Для всех проанализируемых говоров система гласных состоит из 5 гласных фонем: *u, y, e, o, a*.

Нейтрализация противопоставлений гласных происходит в разных условиях, в зависимости от окружения гласных и от ударения. Для якающих говоров на эти два условия накладывается и третье — качество удачного гласного.

## LE VOCALISME ATONE DANS LES PARLERS DES LIPOVENES DE ROUMANIE

(Résumé)

Le présent article est consacré à l'étude des parlers grand-russes des lipovènes de Roumanie, en reposant sur les données résultées d'enquêtes spéciales, effectuées à l'aide d'un questionnaire et par des enregistrements sur bande de magnétophone.

Dans la première partie sont analysés les changements que subissent les voyelles non accentuées:

- 1) *a, o, e* dans la première syllabe protonique après des consonnes dures;
  - 2) *a, o, e* dans la deuxième syllabe protonique et dans les syllabes posttoniques;
  - 3) les voyelles en position initiale et finale;
  - 4) *a, o, e* dans la première syllabe protonique après des consonnes molles.
- Les conclusions auxquelles nous avons abouti sont les suivantes:
- a) les parlers des lipovènes de Roumanie sont, par leurs principales caractéristiques phonétiques, des parlers grand-russes du sud;
  - b) tous les parlers étudiés connaissent, sans exception, le phénomène de „yakanie non dissimilatif“;
  - c) en ce qui concerne le vocalisme protonique après une consonne molle, seulement une partie des parlers étudiés ont comme trait phonétique principal le „yakanie“, les autres étant inclus dans le groupe des parlers avec „ikanie“.

Dans la seconde partie de son article, l'auteur présente, dans les termes de l'analyse binaire, le système phonologique en position accentuée et non accentuée. Le trait distinctif compact-diffus représente l'opposition essentielle pour le système phonologique, indiquant l'orientation des changements qui ont lieu en position non accentuée. Son importance pour le système vocalique est démontrée par la neutralisation des oppositions vocaliques en position non accentuée. C'est-à-dire que dans ce cas, l'opposition diffus ~ compact devient parfaitement binaire.

Le système accentué, commun pour les parlers examinés, comporte 5 phonèmes vocaliques: *u, y, e, o, a*.

La neutralisation des oppositions vocaliques se produit en diverses conditions, en fonction de l'entourage phonétique et de l'accent. Pour tous les parlers où existe le „yakanie“ il y a aussi une troisième condition: la qualité de la voyelle accentuée.